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要 闻

在儿童青少年的成长过程中，身高
问题备受家长关注。有人说生长激素
与配眼镜、整牙是“养娃三大烧钱天
坑”。生长激素在我市临床应用如何？
孩子矮小要不要打生长激素？连日来，
本报记者进行走访调查。

家长的“心病”

因为儿子与同龄人相比显得有些
矮小，市民胡莉（化名）最近常常在网上
搜索“生长激素”的相关词条。一直以
来，她将孩子身高与国家卫健委发布的
《7岁以下儿童生长标准》和《7岁～18
岁儿童青少年身高发育等级评价》作对
比，“我儿子从幼儿园到小学，身高都在
平均值以下，他今年8岁半，身高124厘
米，比平均值矮8、9厘米。”

三年前，胡莉带孩子去医院做了骨
龄检测，显示比正常年龄偏小1岁，发
育正常。医生建议她持续观察，多给孩
子补充营养，增加运动量。如今孩子的
身高还是矮于同龄人，她想给孩子打生
长激素，又担心会有副作用。“如果现在
不打怕错过了最佳时期，又担心生长激
素会导致性早熟、脊柱侧弯等不良后
果。”胡莉犹豫不决。

同样焦虑的谢刚（化名）已经开始
给女儿打生长激素。“我女儿今年4岁，
比儿童生长标准的平均值矮10厘米，
我和孩子妈妈都不高，担心孩子会遗
传。”谢刚说。

2024年9月，谢刚的女儿被诊断为
体内缺少生长激素，医生建议给孩子打
生长激素，让孩子身高追上来。

目前生长激素有每天注射的短效

粉剂和水剂，也有每周注射一次的长效
制剂。为了少让女儿受罪，谢刚选择了
价格略贵的长效制剂，每个月花费3000
余元。“三个月一个疗程，头三个月很煎
熬。好在12月初去医院复诊，女儿长高
了2.8厘米。”谢刚和家人觉得“罪没白
受”“钱花得值”，现在继续第二个疗程。

市民蔡慧（化名）有两个儿子，大的
14岁、身高1.45米，小的8岁、身高1.12米，
分别低于平均值12.79厘米、17.34厘米。

“纠结了好几年，老大身高一直赶不上同
龄人，最终决定打生长激素。”蔡慧说。

2024 年 11 月，蔡慧的两个孩子被
确诊为遗传性身材矮小，于是开始每天
注射一针生长激素。“生长激素的注射
量与体重、身高成正比，我大儿子今年
80斤，一个月花费7000余元，小儿子一
个月费用大概3000余元。”蔡慧表示。

记者从市医保局了解到，安庆已将
生长激素缺乏症纳入医保报销范围，城
乡居民医保年度报销额度为1.5万元。
2024年，全市生长激素缺乏症治疗累
计兑现1965人次，医疗总费用985.19万
元，统筹基金支付446.70万元。

临床使用需谨慎

2024年 12月27日，记者在安庆市
立医院小儿内分泌科发现，近一半患儿
是来咨询矮小症等生长发育相关问题。

“矮小症是指在相似的生活环境
下，儿童的身高低于同种族、同年龄、同
性别儿童平均身高的两个标准差。”儿
科内分泌副主任医师江小龙介绍，矮小
症的发病原因很多，有内分泌因素、家
族遗传因素、全身性疾病因素、骨骼发

育异常及特发性矮小等。
生长激素的全称是基因重组人生

长激素，生长激素注射治疗需要掌握严
格的适应症，生长激素缺乏症和特发性
矮小是最常见的生长激素治疗适应症。

“临床上，我们首先要判断孩子的
身高是不是属于矮小症，再分析其矮小
的原因，包括家族史问询、骨龄筛查、垂
体磁共振以及甲状腺功能、贫血指标、
肝肾功能检测，必要时需进行生长激素
激发试验、染色体核型分析等。只有在
符合生长激素治疗适应症的情况下，再
结合患儿及家长的意愿才会使用生长
激素注射治疗。”江小龙表示。

生长激素作为治疗矮小的临床常
用药，总体安全性良好，主要不良反应
包括对甲状腺功能和胰岛素敏感性的
影响，生长过快的孩子需注意脊柱侧
弯，注射部位的疼痛、红肿，产生抗体，
比较少见的有暂时性良性颅内高压及
生长过快导致的关节滑脱。“一般而言，
生长激素缺乏症的患儿治疗时年龄越
小效果越好，以第1年效果最好，可达
到每年10至 12厘米以上，以后生长速
率有下降。最近门诊复查的一个孩子
第 1 年长高了 11 厘米，两年一共长高
22.2厘米。”江小龙说。

盲目跟风不可取

注册营养师、安庆市营养学会秘书
长汪祝华认为，对于经专业医学严格评
估、确诊处于生长发育迟缓标准范围内
的儿童和青少年，综合干预措施至关重
要。特别在生长激素缺乏症等特定医
学状况下，适量补充生长激素是必要的

医疗手段，有助于孩子回归更接近正常
的生长轨迹。

“综合干预措施是一个系统性工
程。在营养摄入方面，生长发育迟缓的
孩子应确保摄入丰富的优质蛋白源，如
瘦肉、鱼类、蛋类、豆类及奶制品等，碳
水化合物要适量选择谷薯类及杂粮类，
多吃鱼油和坚果。还要通过适当运动
刺激生长激素的分泌，强化骨骼与肌肉
的健康状况，提升身体机能与协调性。”
汪祝华说。

他认为，盲目跟风使用生长激素的
现象不可取。“有些儿童青少年仅仅是
相较于班级其他同学个头稍矮，但实际
上并未达到医学判定的生长发育迟缓
标准。而且孩子的生长速度并非恒定
不变，可能在特定阶段较为缓慢，而后
出现自然的追赶生长，比如部分孩子小
学时期身高增长不显著，但进入青春期
后，凭借遗传因素的驱动，身高会快速
蹿升，达到正常范围。”汪祝华说。

“身高的遗传因素约占70%，平时
要从孩子的营养、睡眠、运动、补充维生
素D等方面去努力。比如营养上需均
衡膳食，荤素搭配，每天食谱中要有肉、
蛋、新鲜蔬菜和水果，每天喝纯牛奶；运
动方面建议进行助长的纵向运动，比如
打篮球、摸高、跳绳等；生长激素是有夜
间分泌高峰的，必须保证充足的夜间睡
眠，建议晚9点左右上床睡觉；营养不
好或生长过快的儿童需注意补充维生
素D和钙剂。对于没有达到矮小症标
准但生长缓慢的孩子，更需要进行积极
的生活方式干预，必要时可以口服赖氨
酸等可靠的助长产品。”江小龙说。

全媒体记者 雷琳琳

打生长激素“追高”靠谱吗？

焦祥静是安徽同发设备股份有限
公司总经理，在他的带领下，企业成长
为国家专精特新“小巨人”企业，成为国
内城市给排水机械制造领域领头羊。
作为一名市人大代表，他带领企业积极
履行社会责任。

2024年 12月25日，安徽同发设备
股份有限公司“引黄供水”项目生产车
间里机器隆隆，各条生产线快速运转。
该车间是为“引黄供水”项目特例设置
的一个生产车间，每件产品都是定制

“非标准件”生产。2021年7月，呼和浩

特供排水公司经考察，选定同发公司作
为“引黄供水”项目抢修管道定制件生
产企业。经过 1 个多月的技术攻坚，
2021年8月中旬，同发公司首件产品提
交“引黄供水”项目部试压验收合格。
预计2024年该车间产值约2000万元。

同发公司致力于科技型企业发展，
研发力量70人，占比三分之一，产品先后
荣获180多项中国专利，公司先后获评国
家高新技术企业、国家级专精特新“小巨
人”企业、安徽省专精特新冠军企业。“预
计 2024 年产值达 3.1 亿元、同比增长

10%，利税2600万元。”焦祥静介绍。
同时，焦祥静时刻不忘企业家的社

会责任，积极发挥一名人大代表的示范
带动作用。他倾力助残和慈善事业，带
领企业累计捐款超500万元，2023年、
2024 年企业分别捐款 50 万元、40 万
元，关心关爱农村困难女大学生、困难
家庭及其他特殊困难群体。他的家庭

还获评“全国最美家庭”。
市两会即将召开，焦祥静正积极走

访、撰写议案，建议市委市政府强化科
技创新引领，引导企业加大研发投入力
度，积极培育科技型中小企业，加快科
技创新平台载体建设和成果转移转化，
促进我市产业转型升级。

全媒体记者 卢向波

焦祥静：以科技创新引领产业转型升级

“近年来，我深切感受到市委、市政
府对民营企业的关心与支持，今后我将
聚焦经济社会发展的堵点、难点问题，
以高水平履职更好助力安庆高质量发
展。”2025年1月7日，市政协委员、国汽
大有时空科技（安庆）有限公司总裁韩
建新说。

韩建新是陕西省汉中市人，曾任全
球科技“100强”企业大中华区执行副总
裁等，他在精密测量、工业软件和卫星
导航定位领域的核心技术等方面取得

较好成绩。2021年，韩建新投入创业大
潮，选择在安庆创办国汽大有时空科技
（安庆）有限公司。

四年来，韩建新带领公司持续加大
科研投入，累计投入研发资金2亿元，
成功研发出全球领先的卫星定位系统、
高精度地图平台和智能时空操作系统，
向用户提供厘米级定位、毫米级感知和
纳秒级授时服务。

作为一名市政协委员，韩建新将委
员履职尽责和企业家精神紧密融合，认

真践行社会责任、服务安庆发展。去年
以来，他先后提交了《关于通过学徒机
制解决大学生就业难问题的建议》《关
于个人、企业和国家共同承担延迟退休
人员有关成本的建议》等提案。眼下，
他正在完善将在市政协十六届四次会
议上的发言材料。

“基于前期调研，我的大会发言主
题是‘发挥安庆地域和北斗产业优势，
大力发展低空经济’。”韩建新介绍，

“低空经济正逐渐成为推动区域经济发

展的新动力。安庆拥有全国唯一以山
区条件下无人机综合应用为核心的岳
西民用无人驾驶航空试验基地、安徽
省北斗导航与服务产业创新中心，以
及中国移动与我公司组建的低空经济
联合实验室，还是安徽省唯一入选北
斗规模化推广示范的城市。可以说，安
庆发展低空经济有着诸多场景、技术和
政策优势，希望能够抢抓这一发展机
遇，实现跨越发展。”

全媒体记者 白萍

韩建新：抢抓发展机遇 发力低空经济

近日，拳击奥运冠军邹市明的妻子冉莹颖给孩子打生长激素

的视频火上热搜，引起社会广泛讨论——

1月7日是农历传统腊八节，在宜秀
区杨桥镇鲍冲湖村一处美丽庭院，妇女
们围在一起一边吃腊八粥一边剪窗花。

当天，市区镇村四级妇联在该村联
合开展系列民俗活动，并向村里高龄老
人等送去腊八粥和春联等喜庆礼品，品
年味、享年趣，传承和弘扬中华优秀传
统文化。

全媒体记者 黄有安
通讯员 鲁大雅 摄

腊八送祝福
乡村年味浓

最近，桐城市、潜山市、太湖
县、宿松县、迎江区分别依法补选
安保红 （桐城）、洪长久 （桐城）、
胡忠新 （桐城）、廖强 （潜山）、潘
良能 （潜山）、韩亮 （潜山）、程帮
文 （太湖）、王文刚 （宿松）、杨旭
东 （迎江）、斯媛 （迎江）、陈朝
（迎江）、伍宏昆 （迎江） 12人为安
庆市第十八届人民代表大会代表。
安庆市人大常委会同意代表资格审
查委员会的报告，确认安保红等12
人的代表资格有效。

由潜山市、大观区、驻宜部队
分别选出的市人大代表李令新、王
爱武、梁大伟调离本行政区域；依
照代表法的有关规定，李令新等3人
的代表资格终止。

由桐城市、潜山市、太湖县、
宿松县、迎江区分别选出的市人大
代表江学潮、占金涛、徐伟强、黄
知开、石承抚、周正国因工作变动
提出辞职，桐城等县 （市、区） 人
大常委会分别决定接受江学潮等6人
的辞职请求。依照代表法的有关规
定，江学潮等6人的代表资格终止。

鉴于江学潮、周正国的安庆市
第十八届人民代表大会代表资格终
止，依照选举法的有关规定，其担
任的专门委员会成员职务相应终止。

现在，安庆市第十八届人民代
表大会实有代表432名。

特此公告。
安庆市人大常委会
2025年1月7日

市人大常委会公告

因达到任职年龄界限，韦文明
提出辞去安庆市人大常委会委员职
务。根据《中华人民共和国地方各
级人民代表大会和地方各级人民政
府组织法》第三十二条第一款的规
定，安庆市第十八届人民代表大会

常务委员会第二十二次会议决定：
接受韦文明辞去安庆市人大常委会
委员职务，其安庆市人大常委会代
表资格审查委员会副主任委员职务
相应终止，报安庆市人民代表大会
备案。

市人大常委会
关于接受韦文明辞职请求的决定

（2025年1月7日安庆市第十八届人民代表大会

常务委员会第二十二次会议通过）

因工作需要，余玉金提出辞去安
庆市人大常委会委员、市人大民宗侨
外委员会副主任委员职务。根据《中
华人民共和国地方各级人民代表大会
和地方各级人民政府组织法》第三十
二条第一款的规定，安庆市第十八届

人民代表大会常务委员会第二十二次
会议决定：接受余玉金辞去安庆市人
大常委会委员、市人大民宗侨外委员
会副主任委员职务，其安庆市人大常
委会代表资格审查委员会委员职务相
应终止，报安庆市人民代表大会备案。

市人大常委会
关于接受余玉金辞职请求的决定

（2025年1月7日安庆市第十八届人民代表大会

常务委员会第二十二次会议通过）

任命：
陈安宁为市人大常委会民族宗教侨务外事工作委员会副主任。

市人大常委会任命人员名单
（2025年1月7日安庆市第十八届人民代表大会

常务委员会第二十二次会议通过）

本报讯 “这样的黄梅戏编得
好、演得好，既过足了戏瘾，又学到了
法律知识，我们喜欢！”在日前举办的
第二届上海法治文化节开幕式上，我
市编排的《黄梅声声唱普法》作为交
流演出，受到广泛好评。

一批批“法律明白人”来到群众
当中、一场场真情为民的普法活动相
继开展、一次次便民利民的司法服务
广受点赞……2024年，我市公民法治
观念和法律素养明显增强，社会治理
法治化水平不断提升，普治并举推动
法治安庆建设迈上新台阶。

我市打造安庆地域特色的“非遗+
普法”金字招牌，9件（套）法治非遗作
品在长三角非遗法治文化作品展展
出；深入实施“双百”行动，以“崇法善
治 好戏连连”品牌创建培育为契机，

原创法治“三微”作品200余部，组织
精品法治戏曲下乡活动180余场次。

我市优化整合平台资源，打造
市、县级公共法律服务中心11个，乡
镇（街道）公共法律服务工作站 153
个。2024年办理法律援助案件6340
件，处理群众法网预约数308起，办理
公证2.3万余件。

我市还坚持和发展新时代“枫桥
经验”，深入推进“一站式”解纷体系建
设。目前，10个县（市、区）均已建成集
接访、调解、仲裁、法律服务等为一体
的社会矛盾纠纷调处中心。全市各级
矛调组织共受理36587件，调解成功
36220件，调解成功率99%。怀宁县
调解员夏国庆代表全省调解员参加人
民调解海峡论坛并作交流发言。
（见习记者 杨浔 通讯员 郭瑞君）

原创“三微”作品200余部 办理法援案件6340件

普治并举助推更高水平法治安庆建设

本报讯 1月3日，位于桐城市的
国家“十四五”规划项目——国网新源
安徽桐城抽水蓄能电站现场热火朝
天。挖掘机、推土机的轰鸣声不绝于
耳，装满石料的运输汽车穿梭不断，建
设者们在各自的岗位上忙碌不停，工
程建设正在快速推进中。

“目前正处于建设高峰期，各项
建设处在‘满弓’状态。现场施工人
员 1000 余人，投入各种机械 300 余
台。目前，下水库已填筑完成，上水
库填筑完成三分之二。”桐城电站工
程部专责张永平介绍。

该工程总投资72.58亿元，安装4
台32万千瓦的可逆式水泵水轮机组，
总装机容量128万千瓦。该工程自开
工以来，在保证质量和安全的前提
下，大幅加快工程进度。根据计划，
下水库大坝将在2025年底开始蓄水，
2027年初首台机组投产发电，整个工
期比预定计划提前半年。

该工程建成投运后，每年可发电
21.44亿度，减少原煤消耗11.6万吨，减
排二氧化碳30万吨，每年增加地方财
政收入1.1亿元。
（见习记者 杨浔 通讯员 晏凯）

桐城抽水蓄能电站加快建设
有望提前六个月发电


